
Quelle identité nationale pour servir les intérêts diplomatiques et économiques de l'Australie ? / Which national identity should Australia favour in order to serve efficiently its diplomatic and economic interests?

Paul Soyez*¹

¹LEESU – Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche Scientifique – France

Abstract (in French and English)

L'Australie est-elle un pays occidental et/ou asiatique ? La diplomatie australienne cherche à réussir le pari difficile d'un rapprochement avec les puissances asiatiques tout en maintenant une alliance privilégiée avec les Etats-Unis, garants de sa sécurité. Il s'agit de permettre à l'Australie de devenir une puissance moyenne autonome et persuasive. La question de l'identité australienne en est un enjeu central. L'Australie s'est construite en opposition radicale à ses voisins asiatiques, comme un continent d'Anglo-saxons souffrant de ce que Geoffrey Blainey a appelé " la tyrannie de la distance ". Mais Canberra souhaite désormais participer pleinement à la formidable croissance de l'Asie. Pour s'y intégrer, l'Australie doit convaincre ses partenaires asiatiques, mais également les Australiens eux-mêmes, qu'elle s'inscrit naturellement dans une Asie remarquable par sa diversité. Son caractère occidental ne desservirait pas son identité asiatique mais en ferait un pont évident entre deux ensembles divers auxquels elle prendrait part, Asie et Occident. Notre communication se propose ainsi d'étudier les politiques australiennes qui mettent en place ce renouvellement identitaire ainsi que les débats académiques qui l'analysent. Alors que la question de l'identité nationale est un sujet changeant et polémique, le cas australien constitue un exemple intéressant d'une transformation identitaire volontaire et du lien entre identité et diplomatie.

Is Australia a Western and/or an Asian country? The Australian diplomacy is trying to reach the difficult balance between shifting towards a close engagement with Asian powers without hindering its deep alliance with the United States, warrants of its security. This shift could enable Australia to become an independent and persuasive middle power diplomacy. Australia's identity is one of the major issues of this question. The Australian nation was built in a strict opposition against its Asian neighbours, as an Anglo-Saxon continent suffering from a "tyranny of distance" according to Geoffrey Blainey. However, Canberra now aims to be fully part of Asia's tremendous growth. In order to reach this goal, Australia must convince its Asian partners, such as its own population, that it naturally belongs to this extremely various Asia. Australia's Western culture would not hinder its Asian identity but on the contrary enable Canberra to become a genuine bridge between the two various spaces where it belongs, Asia and the West. Our presentation will aim to study the policies that Canberra has engaged in order to renew its national identity and the academic debates analysing this shift. In a global context where identity constitutes a changing and polemical

*Speaker

concept, Australia can be therefore a very interesting example of a voluntary transformation of a nation's identity and of the link between identity and diplomacy.

Keywords: Australie, diplomatie, économie